

*Rapport présenté par Bénédicte Fages, Présidente d'AMG.*

Merci, chers amis, adhérents, donateurs, sympathisants, partenaires, personnes hébergées, d'être avec nous ce soir. Votre présence est un réel encouragement.

En premier lieu, je voudrais remercier la mairie de Biviers qui a mis encore une fois à notre disposition cette salle agréable qui nous permet de nous réunir dans de très bonnes conditions.

Je voudrais également remercier les élus, représentants des communes ou de la communauté de communes qui sont là ce soir. Vous êtes pour nous des partenaires très importants sans lesquels notre association n'aurait pas pu se développer.

Certains se sont excusés, ne pouvant se libérer pour nous rejoindre : Mr Baile, Mr Bonnet, Mme Midali, Mme Flamand, Mr Spindler, Mr Berne, Mr Lizere, Mme Mathieu, Mme Refour, Mme Bloch. Ils seront informés de notre évolution par le compte-rendu de cette Assemblée Générale que nous leur enverrons.

D'autres sont là avec nous ce soir : Mr Petit Clerc, Mr Ferrotin et Mr Degrange arriveront avec un peu de retard. Merci pour votre présence.

Il me revient maintenant la charge de présenter le bilan moral de notre association pour l'année 2022.

J'ai accepté de prendre la responsabilité d'AMG il y a deux ans, après les cinq années de présidence de Michel Dépierre qui ont permis la création de notre association et sa structuration progressive autour de l'hébergement de personnes migrantes sans toits dans des logements indépendants.

Ces deux dernières années ont été marquées par la poursuite du développement de nos activités et les adaptations progressives de nos modalités d'accueil et d'accompagnement, grâce à l'expérience acquise et aux réflexions collectives à partir des difficultés rencontrées.

Vous pourrez voir avec le rapport d'activité qu'en 2022, nous avons hébergé davantage de personnes et augmenté le nombre de nuitées réalisées de façon conséquente (+18%). Cela a été possible grâce au nombre de logements dont nous disposons et grâce à l'engagement des bénévoles qui ne comptent pas leur temps pour aider les personnes que nous accueillons. Je voudrais tous les remercier chaleureusement. Notre visibilité a augmenté auprès des partenaires institutionnels ou associatifs qui nous sollicitent davantage.

Et nous avons décidé à l'automne 2022 d'intégrer le collectif Migrants en Isère qui rassemble plus de 20 associations iséroises pour mettre en commun les idées et les forces pour améliorer la situation des personnes migrantes.

Nous sommes également poussés à nous développer par le nombre de personnes qui s'adressent directement à nous par téléphone ou par mail, nous demandant, ou même parfois nous suppliant, de les aider tant ils souffrent de dormir dehors notamment en hiver. Et depuis 6 mois environ, nous sommes fréquemment appelés par des parents qui sont dehors avec leurs enfants parfois très jeunes (8 familles depuis le début de l'année). Même si nous savons que nous ne sommes pas responsables de leur situation, il est difficile pour nous de ne pas pouvoir leur apporter d'autre réponse qu'une inscription sur une liste d'attente jusqu'à ce qu'une éventuelle place se libère pour eux.

Nous sommes confrontés à l'impuissance, liée à nos limites. Mais nous ne pouvons pas nous résigner et, comme d'autres collectifs ou associations, nous dénonçons ces situations dramatiques inacceptables.

Nous sommes tributaires du nombre de logements dont nous disposons et vous verrez avec le rapport d'activité que notre capacité risque de baisser en 2023. Nous œuvrons pour trouver de nouveaux logements et faisons appel aux collectivités ou aux particuliers qui pourraient nous en proposer.

Notre capacité est cependant davantage liée à nos forces humaines.

Nous logeons et accompagnons actuellement 39 personnes réparties dans 12 logements, et cela uniquement avec l'engagement de personnes bénévoles. Imaginez un petit centre d'hébergement, mais qui fonctionne sans aucun personnel salarié !...

Je pense que nous pouvons être fiers de ce que nous réalisons collectivement mais nous atteignons nos limites. Nous développer davantage, en gardant le même modèle me paraît déraisonnable...

Nous manquons toujours de bénévoles dans quelques collectifs d'accompagnement. Si certains d'entre vous ont un peu de temps disponible et souhaitent intégrer une équipe pour donner un coup de main, n'hésitez pas à vous faire connaître à la table d'accueil ou en venant discuter avec nous à la fin de cette assemblée générale. Si vous le souhaitez, vous pourrez être davantage informés sur le rôle des bénévoles de terrain. Ne vous inquiétez pas, il n'est pas nécessaire d'avoir des compétences particulières autres que le goût pour les relations humaines ; les référents sont là pour coordonner, guider et répondre aux questions qui se posent aux bénévoles autour de chaque logement. Et vous resterez maître de votre engagement en terme de temps, nous avons tous nos contraintes et chacun ne donne que ce qu'il peut ou souhaite donner. N'hésitez pas, les liens créés avec les personnes migrantes sont habituellement très gratifiants et une véritable ouverture sur le Monde.

Et nous avons décidé d'organiser différemment le bureau de notre association de façon à répartir sur plusieurs personnes les tâches jusque-là assumées par la présidence. La charge était trop lourde. Nous avons donc voté tout à l'heure une modification de nos statuts pour permettre une co-présidence.

A la fin de cette assemblée générale, nous voterons pour renouveler 1/3 de nos administrateurs. Là aussi, n'hésitez pas à vous proposer si nos missions vous intéressent, nous n'avons pas de limite de nombre. Devenir administrateur ne vous engage pas beaucoup (4 réunions par an environ et parfois des coups de mains ponctuels) et vous permet de vous informer et de participer au fonctionnement de notre association et aux prises de décision importantes. L'an dernier nous avons accueilli avec plaisir 6 nouveaux administrateurs qui se sont progressivement intégrés, je pense qu'ils ont bien trouvé leur place.

Nous constituerons donc notre nouveau CA à la fin de cette assemblée générale et, dans la foulée, pour éviter une réunion supplémentaire, nous proposons de faire avec vous la nomination des membres du bureau. Pour cette nomination, seuls les administrateurs seront conviés à voter.

Notre organisation sera affinée par ce nouveau bureau mais je peux d'ores et déjà vous dire que Monique Fraysse-Guiglini a proposé de partager la présidence avec moi, elle se chargerait du fonctionnement de l'association, tandis que je garderais la partie des relations avec les institutions et partenaires. La responsabilité des accueils sera probablement assumée par une petite équipe coordonnée par une personne vice-présidente ; Perrine Hugel propose de prendre cette charge.

Et nous fonctionnerons bien sûr avec les pôles trésorerie et secrétariat qui sont déjà bien organisés et efficaces (merci à Marie-Claire et Françoise qui les prennent en charge avec une grande disponibilité).

Pour permettre un relais bénéfique à l'association et parce que j'aurai d'autres charges personnelles en 2024, je laisserai complètement ma place de co-présidente à une autre personne et je resterai bénévole de terrain,

mais sans responsabilité particulière.

Nos finances sont saines, Madeleine vous présentera son rapport tout à l'heure. Après 7 années de services à la trésorerie elle souhaite maintenant légitimement être déchargée. Je pense qu'elle mérite des applaudissements de nous tous pour son investissement et sa rigueur. Je peux dire qu'il a été très confortable pour le bureau et particulièrement pour moi de me reposer sur ses compétences toutes ces années.

Une autre personne du bureau, Marie-Jeanne, s'est proposée pour prendre le relais. Elle a également les compétences pour assurer cette fonction et elle dispose de toute notre confiance. Merci Marie-Jeanne, et merci aussi à Jacqueline qui continuera d'assurer avec elle la tenue de la comptabilité de façon scrupuleuse.

Je ne vous ai pas encore parlé des personnes que nous hébergeons. Elles sont plus nombreuses ce soir avec nous que l'an dernier car, même si c'est difficile en raison de leur dispersion géographique et de leurs durées de séjour qui sont quelquefois assez courtes, nous souhaitons les associer davantage au fonctionnement de notre association. Merci à elles d'avoir fait l'effort de répondre à notre invitation.

Après un début d'année 2022 difficile avec de nombreux rejets ou refus pour leurs demandes administratives, nous avons eu le plaisir de voir après l'été une petite vague de succès, avec des régularisations qui étaient très attendues, depuis des années pour quelques-uns. Nous sommes ravis pour eux. Certains vous en parleront dans leur témoignage. Ces bonnes nouvelles ont redonné du courage à tous, migrants et bénévoles. Avec de la patience et de la ténacité, il est possible d'y arriver, il faut garder espoir !...

Nous participons, avec Migrants en Isère, aux débats générés par le projet de loi sur l'asile et l'immigration qui sera bientôt débattu au Parlement. Nous savons que notre pays est loin de remplir sa part dans le domaine de l'accueil des Migrants et nous ne comprenons pas que les procédures permettant d'obtenir l'asile en France se durcissent encore. La petite avancée annoncée avec la possibilité pour des personnes sans papiers d'obtenir des titres de séjour salariés sur les métiers en tension ne pourra sans doute profiter qu'à très peu car les conditions apparaissent très restrictives. Et peut-être même, cette disposition disparaîtra-t-elle dans les mois qui viennent... Le chemin va donc rester long et compliqué pour obtenir une régularisation et nous continuerons d'accompagner aux mieux ceux qui nous le demanderont.

Concernant les réfugiés ukrainiens, nous avons soutenu durant l'année 2022 quelques particuliers qui ont hébergé chez eux des personnes ukrainiennes arrivées avec des convois de Guides sans Frontières, mais aussi d'autres organisations. La plupart de ces accueils citoyens se sont arrêtés, et nous avons pu prendre le relais en proposant un hébergement pour 3, puis 8 autres personnes ukrainiennes, grâce à une commune qui avait proposé un nouveau logement pour cela, et aussi deux propriétaires solidaires qui ont mis à notre disposition des logements indépendants.

Nous participons ainsi à l'accueil de ces réfugiés européens, mais sans négliger toutes les personnes venant d'autres parties du monde.

Et, pour que vous ayez une idée plus concrète de ce que nous avons réalisé en 2022, avant de vous présenter notre rapport d'activité, nous avons demandé à quelques accueillis de témoigner de leur parcours.

Merci à Raïssa, Emé, Remy, Oumar, Tadeu, Nathan, qui ont accepté de venir parler devant vous de ce qu'ils vivent.

Je leur laisse la parole.

Bénédicte Fages